



Gurría, al 2024 con contrapropuesta neoliberal

I fin de semana, el presidente Andrés Manuel López Obrador reafirmó los postulados de su política de gobierno antineoliberal y fue más allá al decir que su movimiento trascendería al próximo sexenio. Frente a sus "corcholatas"y varias decenas de miles de sus fieles, AMLO dio por hecho que Morena va a ganar en 2024.

El Presidente defendió sus proyectos multimillonarios como la refinería de Dos Bocas, criticada horas antes por Cuauhtémoc Cárdenas por el despilfarro de dinero que ha significado. Y también reafirmó su sueño de que México sea "autosuficiente" en su producción y consumo de gasolinas y petrolíferos, lo cual es prácticamente imposible.

Para contrarrestar ese discurso maniqueo en contra del neoliberalismo económico, la tecnocracia y el capitalismo, surgió un aspirante de la oposición que se destapó apenas la semana pasada: el exsecretario de Hacienda y excanciller con Ernesto Zedillo, José Ángel Gurría.

Ante la falta de perfiles dentro de la alianza "Va por México" que puedan verdaderamente disputar la elección presidencial en el 2024, surge la posibilidad de que el candidato de la oposición sea alguien con capacidad de enfrentar las complicaciones económicas por las que atraviesa el país.

Una eventual disputa en la

boleta entre Gurria y l@s morenistas Claudia Sheinbaum o Adán Augusto López sería una elección entre dos modelos económicos y de gobierno, los cuales llevarían por rumbos totalmente opuestos al país.

El del tamaulipeco sería un modelo más enfocado a reformar la administración pública federal, para encaminarla a los estándares internacionales que ya implementó desde la OCDE, mientras que el de los morenistas busca continuar con el provecto de AMLO que, si bien se ha enfocado a incrementar los programas sociales en apoyo a los grupos más vulnerables, ha menospreciado a la clase media trabajadora, que representa a cerca de 30 millones de mexicanos.

Es en ese escenario que la postulación del también exsecretario de Relaciones Exteriores y de Hacienda en el sexenio de Ernesto Zedillo es un factor que rompe los esquemas, justo en un momento en el que se requeriría echar mano nuevamente de una estrategia para hacer crecer la economía y mantener condiciones estables de cara a la transición presidencial.

En el otro extremo, el modelo parece que seguiría enfocado en incrementar la capacidad de consumo de los más pobres y en tratar de que funcionen los megaproyectos estratégicos del sexenio y Pemex, para generar recursos que se vayan a los programas sociales.

Primero, José Angel Gurría se disputaría la candidatura del PRI con otro perfil conocido por su apellido, aunque con poca trayectoria en el sector público: el extitular de Turismo en el sexenio pasado. Enrique de la Madrid. Por detrás estarían nombres como el de Claudia Ruiz Massieu, Beatriz Paredes, Ildefonso Guajardo, Miguel Osorio Chong, Alejandro Murat, Alfredo del Mazo y, hasta el final, el líder de ese partido, Alejandro Moreno.

Después deberá tratar de colocarse como abanderado del frente "Va por México", con el PAN y PRD, partidos que además postularán candidatos propios —Santiago Creel por el lado del blanquiazul y Miguel Ángel Mancera del lado perredista—. También deberá competir con perfiles emanados de la llamada sociedad civil, donde figura Gustavo de Hoyos.

En las postrimerías del siglo pasado, Gurría dejó a los mexicanos el concepto transexenal de que la "economía está blindada". Hoy se encuentra con un país en el que el Presidente y el partido oficial solo quieren blindar una cosa: la sucesión del 2024.

@MarioMal





El Universal Sección: Nación

2023-03-20 03:53:52

250 cm2

Página: 10 \$28,005.21

2/2

Ante la falta de perfiles en la alianza Va por México, surge la posibilidad de que el candidato de la oposición sea alguien con capacidad de enfrentar las complicaciones económicas por las que atraviesa el país.



La Jornada Sección: Economía 2023-03-20 03:39:34

328 cm2

Página: 24 \$71,112.29

1/2

MÉXICO SA

Cooperación, no intervencionismo // No es tiempo de políticos hipócritas // Payán, ¿cómo fue posible esta hazaña?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA ULTITUDINARIA CONME-MORACIÓN DE la expropiación petrolera en la que el presidente Andrés Manuel López Obrador, ante un Zócalo abarrotado, dejó las cosas en claro, por si a estas alturas alguien tenía dudas: "Ya no es tiempo de Calderón ni García Luna; ya no es el tiempo de políticos hipócritas; ya no es tiempo de los vínculos turbios entre el gobierno de México y las agencias de Estados Unidos; ya no hay impunidad ni relaciones de complicidad con nadie; podrán amenazarnos o cometer cualquier atropello, pero jamás, jjamás!, permitiremos que violen nuestra soberanía y pisoteen la dignidad de nuestra patria!"

ANTE UN ZÓCALO abarrotado, el mandatario subrayó: "cooperación, sí; sometimiento, no; oligarquía no", y recordó que el general Lázaro Cárdenas "no dudó en apoyarse en los de abajo para hacer realidad su transformación". Por ello, "recordó", a los "políticos republicanos que han propuesto que soldados estadunidenses ingresen a territorio nacional para combatir a los narcotraficantes, que México es un país independiente y libre, no una colonia ni un protectorado de Estados Unidos... la cooperación con el vecino del norte se dará, pero sin sometimiento ni intervencionismo".

Y COMO RECORDAR es vivir, ahí está el testimonio de don Jesús Silva Herzog ("México y el vampirismo petrolero") para documentar de qué se trata y qué está en juego: "se concedían franquicias especiales en materia de impuestos a las petroleras para importación de maquinaria, de exportación de crudo y derivados, de barra y anclaje, etcétera. Obviamente, si se exploraba y perforaba en terrenos de propiedad privada desaparecía la participación de utilidades al gobierno federal y a los estados.... Sobre esas bases se celebraron los contratos en 1906 con Pearson & Sons, luego traspasado a la Compañía Mexicana de Petróleo El Águila, y con la Huasteca Petroleum Company en 1908, heredado en 1922 a la Standard Oil Company de Nueva Jersey. "El presidente de la República (Lázaro Cárdenas) citó el 2 de septiembre de 1937 en su despacho del Palacio Nacional a representantes de las compañías (petroleras extranjeras) y a los peritos, algo así como un careo entre unos y otros. Al comenzar la junta, el gerente de la compañía Mexicana de Petróleo El Águila, un caballero inglés impecablemente

vestido, tomó la palabra afirmando, entre otras cosas, que su compañía era mexicana y que no era cierta nuestra afirmación de que era subsidiaria de una entidad extranjera. Llegué muy bien preparado. Saqué de mi portafolio un periódico financiero londinense y leí, traduciendo al español, un informe de la Royal Dutch Shell correspondiente al año de 1928 en el cual se decía: 'Nuestra subsidiaria, la Compañía Mexicana de Petróleo El Águila, ha obtenido buenas utilidades durante el último ejercicio...' Se añadía que para evitar el pago de impuestos elevados se decidió dividir las acciones de 10 pesos en una de 4 de El Águila de México y otra de 6 de una nueva compañía El Águila del Canadá. Había otra Águila. The Eagle Shipping Company, a la que El Águila de México vendía sus productos por debajo de los precios del mercado, trasladando de esta manera el pago de impuesto por concepto de utilidades de México al gobierno de su majestad británica. El caballero inglés se puso muy nervioso y quiso interrumpirme. El general Cárdenas lo detuvo diciendo: 'Deje que termine el señor'. De la confrontación salieron mal parados los representantes de las empresas..."

LAS PETROLERAS EXTRANJERAS se negaron a cumplir. Lo suyo era violar la ley, el chanchullo, las ganancias ilícitas y el fraude, en la creencia de que eran intocables. Pero Lázaro Cárdenas les demostró fehacientemente que estaban totalmente equivocados, que no era suficiente las complicidad con "políticos hipócritas" para seguir sangrado a México. Ante todo, la soberanía nacional. Y en este tenor, López Obrador subrayó: "la soberanía no es un concepto anacrónico ni patriotero. Es el respeto a la independencia y dignidad de los pueblos".

Las rebanadas del pastel

SE FUE EL jefe Payán, queridísimo maestro, amigo y compañero de mil batallas; contra viento y marea, junto a combativas periodistas como Carmen Lira y una comunidad jornalera siempre al pie del cañón, sacó adelante el proyecto de *La Jornada*, y ante las mil y una adversidades muchas veces se preguntó, nos preguntamos, cómo fue posible tal proeza. Toda una hazaña, que sigue en pie y en breve arribará a sus primeros 39 años de existencia. Un fuerte abrazo de despedida, pero nos deja sus enseñanzas y fortaleza combativa. ¡Viva la vida!, gritaría.

Twitter: @cafevega cfvmexico_sa@hotmail.com





La Jornada Sección: Economía 2023-03-20 03:39:34

328 cm2

Página: 24

\$71,112.29

2/2



▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador pronunció antier su discurso para

conmemorar la expropiación petrolera y la defensa de la soberanía. Foto Pablo Ramos

• Datatal	\$ No
1.1	





ALIANZA CON HSBC

Lanzan plataforma para empresarias

Este martes el Consejo Coordinador de Mujeres Empresarias de Ciudad de México, en conjunto con Opinión 51 y el banco HSBC, lanzarán la plataforma llamada E.L.L.A.S, que busca crear una comunidad de emprendedoras, ejecutivas, docentes, atletas, artistas, líderes de opinión y científicas como catalizador para una sociedad más equitativa.

ANUNCIOS

Cambios en consejo del Grupo Lamosa

Desde el pasado 15 de marzo, la Asamblea de accionistas de la productora de cerámicos, Grupo Lamosa, que preside Eugenio Toussaint Elosúa, designó como consejero a Eduardo Garza T. Junco, en sustitución de Eduardo Garza T. Fernández quien dejó esa posición tras 11 años de ser miembro del comité de auditoría de la empresa.

VAN CON SALESFORCE

Mercado Pago tiene nueva sociedad en AL

Las firmas Mercado Pago y Salesforce se aliaron para brindar acceso a más de 100 soluciones de cobro completas en países de América Latina. Buscan mejorar la experiencia de compra en métodos de pago, pasarela, multi-adquisición y antifraude en países como México, Colombia, Argentina, Chile, Perú y Brasil.

DEPORTES

McDonalds se nutre gracias al Mundial

Eloperador de McDonalds, Arcos Dorados, afirmó que elevó sus ventas en México, Panamá y Costa Rica hasta 3.1 veces más que la inflación del cuarto trimestre de 2022, gracias a la alta demanda en el Mundial de Futbol, así como una alianza con Sergio Pérez, piloto de F1, para el Gran Premio de México.

MCEWEN MINING

Compran planta para tratar oro en el país

La minera McEwen Mining anunció que, para elevar su procesamiento de metales preciosos, compraron una planta usada para tratamiento de oro usada, para 7 mil toneladas por día, que utilizó recientemente en una operación local, con ello reducirán en 12 millones de dólares su gasto de capital.



ESTIRA Y AFLOJA





jesus.rangel@milenio.com

Inversión española; Pemex y CIBanco

beroamérica no es un destino fácil ni seguro para el inversionista", destacó el informe anual Panorama de Inversión Española en Iberoamérica, donde Igor Galo, director técnico del estudio y director asociado de comunicación de IE University, agregó que las principales causas de presión a la inversión son la "inseguridad jurídica, la falta de infraestructuras o la inestabilidad política".

No obstante, al igual que **Juan Carlos Martínez Lázaro**, profesor de economía de

IE University y director del informe, dijo que las empresas españolas continúan apostando por Iberoamérica como región de futuro. En 2023, 76 por ciento de las empresas encuestadas tiene previsto aumentar sus inversiones y 24 por ciento las mantendrá; México es el principal país con incremento de inversiones, y CdMx se mantiene como la ciudad más atractiva para los españoles.

Martínez Lázaro expuso que la inestabilidad política fue considerada como la principal amenaza/riesgo para la inversión por 77 por ciento de las empresas encuestadas, un aumento de 50 por ciento respecto al año anterior. La desaceleración económica y el tipo de cambio representaron 56 y 54 por ciento, mientras que la inseguridad jurídica y la inseguridad ciudadana significaron 39 y 25 por ciento.

Javier Pérez, director International Economics and Euro Area del Banco de España, apuntó que la posición de interconexión de la región y el T-MEC la convierten "en un área de gran potencial para consolidar y expandir las posiciones de las empresas españolas, y puede ser un puente hacia una mayor expansión global".

Sin duda es un informe positivo, pero la región tiene que hacer mucho para evitar la inestabilidad política y la inseguridad jurídica, temas que en el caso de México están en el ojo de la crítica estadunidense.

Cuarto de junto

El tema judicial de CIBanco y Trese escaló posiciones por la falta de pago en el fideicomiso CIB/2346, como aquí lo he descrito. Trese es parte del fideicomiso que pertenece a un consorcio que presta servicios en Pemex con la plataforma de compresión de gas Agosto 12 que, por cierto, está sujeta a concurso mercantil por la misma razón; requiere para sanear sus finanzas y evitar la quiebra 150 millones de dólares a través de dicho fideicomiso. CIBanco utilizó los fondos por instrucciones aparentemente ilegales de Coastal Energy Solution y Mexicana Sistemas Integrales de Compresión, y ahora tendrá que pagar los platos rotos junto con Pemex, apercibida por la juez del concurso mercantil para depositar los recursos de Trese ante el juzgado y apercibida de doble pago en caso de incumplimiento. Coastal y SIC ya cuentan con varias carpetas de investigación, y si a la primera la vinculan a proceso, puede perder otros contratos con Pemex, como el del campo Ixachi por mil 200 millones de dólares.



Excélsior Sección: dinero 2023-03-20 02:27:45

329 cm2

Página: 5 \$27,052.54

1/2



Veranda
Carlos Velázquez
carlos velazquez mayoral@gma

Fonatur, una liquidación muy peculiar

Si en el mundo indescifrable de la 4T ya está "cantado" el cierre del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), al parecer sus directivos, encabezados por **Javier May**, inconscientemente, no lo quieren hacer, pues pasan metiéndose entre ellos el pie.

De no ser la institución responsable de darle mantenimiento y atender temas cruciales en la mayoría de los principales destinos turísticos, como el aprovisionamiento de agua potable en Los Cabos, la historia parecería una comedia de enredos.

Al interior de la institución está claro que el presidente **López Obrador** quiere "desmenuzar" el fondo, dándole las responsabilidades de los servicios de los CIP a los municipios, algunos activos a los gobiernos estatales y las reservas territoriales a la Secretaría del Medio Ambiente para que las vuelva Áreas Naturales Protegidas, etcétera.

En ese camino empresarios, comerciantes y ejidatarios están interponiendo amparos contra la decisión, argumentando que se está afectando el valor de sus inversiones, porque se cancelarán los planes de desarrollo en que estaban soportadas.

Mientras que los ejidatarios aseguran que, en el pasado, les expropiaron sus tierras para impulsar el desarrollo del turismo, lo que no se está cumpliendo al convertirlas en espacios intocables.

Además, hay decenas de demandas abiertas contra o promovidas por la institución sobre diversos asuntos acumulados a lo largo de décadas y, por si fuera poco, hay que liquidar a más de 800 trabajadores que colaboran allí.

En todos estos procesos estará involucrada la Dirección Jurídica, que tendrá que atender los amparos, las demandas, los previsibles juicios laborales y, en este contexto, no se explica el poco cuidado que se ha puesto en la misma.

May llegó con Rosendo Gómez Piedra como abogado, quien, después, se fue a atender ese "nudo gordiano" que se llama el Caso Ayotzinapa.

Su lugar lo ocupó el abogado tabasqueño José María Castillo Madrigal, quien, por el papel estratégico que hoy tiene la Dirección Jurídica, pensaba que, por lo menos, terminaría esta administración tratando de liquidar el Fonatur.



Pero resulta que en el "río revuelto" de intereses en que se ha convertido el fondo fue

víctima de varias patadas debajo de la mesa, hasta que, en la semana, le pidieron que dejara su puesto, lo que se hizo efectivo el jueves 16.

Una decisión que abonará para que, cada día que pase, sea más difícil que le den "sagrada sepultura" al Fonatur en este sexenio.

El otro detalle es que la institución tiene que hacerse de recursos para las jubilaciones, generándolos internamente con

sus propios activos.

Uno de esos litigios abiertos es el del Hotel Qualton, del CIP de Ixtapa, propiedad de **Bernardo Domínguez**, con una participación del Fonatur

Un hotel de 154 habitaciones, en un terreno de siete hectáreas frente a la isla de Ixtapa. Pero como del plato a la boca se cae la sopa, el acuerdo logrado con el accionista principal ya se rompió y ahora, para cobrarlo, habrá que recurrir, claro, a la vía legal.

Este caótico panorama es lo que menos le importa al señor **May**, quien está muy ocupado tratando de entregar para diciembre una versión decente sobre el Tren Maya y tratar de culpar a otros de lo que no podrá concluir.

Quizás haya habido otras etapas del Fonatur en donde hubo más corrupción, pero, indudablemente, ésta romperá todos los récords habidos y por haber de falta de planeación e incompetencia.





Excélsior Sección: dinero 2023-03-20 02:27:45

329 cm2

Página: 5 \$27,052.54

2/2

La institución tiene que hacerse de recursos para las jubilaciones, generándolos internamente.



Excélsior Sección: dinero 2023-03-20 02:25:23

309 cm2

Página: 5 \$25,412.67

1/1



El pasado 15 de febrero, la CNBV, que preside Jesús de la Fuente, autorizó el cambio de nombre de Ixe Servicios Financieros por el de Banco Bineo, dependiente de Grupo Financiero Banorte, que dirige Marcos Ramírez, una forma práctica de utilizar el vehículo jurídico autorizado. Se espera que, para el segundo semestre de este año, pudiera ser autorizada la operación completa del banco digital que será colgado de la holding Grupo Financiero Banorte, que preside Carlos Hank González, quien fue un notable ausente en la Convención Bancaria de Mérida. Es el caso también de Open Bank, la filial de banco estrictamente digital que está muy avanzado en su proceso de autorización en la CNBV y en el Banco Europeo, el que dependerá en México de Grupo Financiero Santander México, que preside y dirige Felipe García Ascencio.

Hay otras propuestas de banca digital que se suben, son marcas registradas de la filial bancaria original, no un banco digital, por ejemplo: Now de Invex, que encabeza Jean Marc Mercier; Hey Banco, que es marca registrada de Banregio, que dirige Manuel Rivero Zambrano, o Billú, opción digital que lidera José María Sobrevía, el director corporativo Digital del Grupo Financiero Afirme, de Julio Villarreal.

Justo este impresionante proceso de digitalización de servicios financieros es el que ha estado ausente de una propuesta concreta regulatoria para el *onboarding* digital, para que una persona o empresarios de cualquier tamaño puedan depositar, tomar crédito, invertir, tomar seguros, y manejar libremente todo tipo de cuentas desde el celular.

¿Qué falta? Dicen que se emita la Ley de Identidad Digital, por lo que, hablando de tiempos políticos y casi electorales, parece muy difícil. Los legisladores tienen mucha imaginación, pero no tienen sensibilidad para entender lo que realmente requieren los ciudadanos para acceder a servicios financieros y para entender, de una vez por todas, que, si hay un problema en México de penetración bancaria es 1) porque se insiste en que las instituciones reguladas exijan firmas digitales fiscales para abrir cuentas de micro empresa

y, por ende, se pretender utilizar como herramienta de fiscalización a la cuenta bancaria o de captación; 2) porque no han asimilado los avances tecnológicos y, por ende, no establecen reglas para que el reconocimiento biométrico, encriptado, en una base de datos de banco, sea suficiente para que se pueda hacer exigible el cumplimiento de obligaciones suscritas digitalmente con la huella digital o con su cara o voz biometrizada, y 3) la regulación secundaria obliga a mantener separadas algunas funciones de banca por internet de la banca móvil.

De todas las presentaciones realizadas el viernes pasado en la Convención Bancaria, la de **Brett King** me parece la más interesante, porque por la falta de visión en materia de *policy* en las autoridades financieras desde la primera década de este siglo, nos hemos quedado coexistiendo con sucursales a la antigua (todavía inspeccionan su tamaño y si están pintadas de determinada forma), que mantienen separadas las *movil wallets*, se obliga a tener licencia de distribución por producto, cuando la innovación en el espacio bancario podría eliminar a la banca tradicional y sustituirla por el banco móvil con todas sus capacidades.

Describía **Brett King**, el futurólogo, al mundo del banco 4.0 y 5.0, el que viene con inteligencia artificial, el que sin que yo necesite de un celular puede venir con gafas "inteligentes". Me encantó su visión porque es claro en señalar que lo que no está cambiando es la regulación para facilitar el ofrecimiento de servicios en términos de experiencia de cliente y seguridad de la operación bancaria. De esto no habló él, obvio. Pero para que pueda haber penetración de servicios financieros, debe poder hacerse banca donde sea y cuando las personas lo necesitan, por el monto y la manera que decidan, eso es el futuro del sistema bancario que pretende incluir más y más.

Claro, ese futuro cruza por resolver dos problemas estructurales de los que no habló **Brett**: la disponibilidad de energía en todo el país, y la disponibilidad de conexión de internet en 5.0, lo que pasa por revisar la política pública integral en materia de telecomunicaciones y la sustentabilidad energética.



Excélsior Sección: dinero 2023-03-20 02:37:35

300 cm2

Página: 2 \$16,482.09

1/1



México importa 70% de gasolina; el difícil camino de la autosuficiencia

Lograr la autosuficiencia energética, desde luego, es deseable. El presidente **López Obrador** habló de tener la autosuficiencia para el siguiente año, 2024. Sin embargo, se está terminando el sexenio, y a pesar de los impulsos a Pemex, la petrolera no ha podido importar menos combustibles, en particular, no ha podido dejar de comprar gasolina del exterior.

SEGUIMOS IMPORTANDO EL 70% DE GASOLINA

Petróleos Mexicanos sigue importando hasta el 70% de la gasolina consumida en el país. Es más. Cuando la nueva refinería de Dos Bocas esté trabajando a todo su potencial, los especialistas estiman que produzca más de 170 mil barriles diarios. El consumo actual de gasolina en el país es de alrededor de 700 mil barriles diarios. Deer Park produce 179 mil barriles diarios de gasolina (cifras de Pemex). Y las otras seis refinerías producen poco, y lo hacen teniendo como remanente el combustóleo, que, por contaminante, sólo la CFE lo ha aceptado.

Seguiremos dependiendo de la importación de gasolinas. Pero ¿eso es malo? No necesariamente. Hoy en día la gasolina se puede importar, y a precios bastante accesibles.

¿Si importamos gasolina, no tendremos autosuficiencia energética? Tampoco es cierto. La gasolina se puede almacenar, y tener compras a futuro para asegurar su consumo.

El problema con producir gasolina es el costo. Hoy casi nadie en el mundo construye refinerías porque sale muy caro, y es apostar al pasado. Hoy todo mundo está viendo hacia energías renovables, incluso el propio presidente **López Obrador**, quien ha sido impulsor de su Plan Sonora e inversiones como la de Tesla, que necesitarán de energía renovable.

DOS BOCAS, MUY CARA

Dos Bocas salió carísima. El precio se disparó. Ya hemos visto que la planeación no es el fuerte de la actual administración. Sólo que una refinería que iba a costar, ya de por sí cara, 6 mil millones de dólares... se fue a 12 mil mdd, de manera conservadora, pues ya se insiste en que el precio real será de 16 mil mdd. Dos Bocas está saliendo igual de cara que el criticado Aeropuerto de Texcoco, y, claramente, sin el mismo impulso económico. Dos Bocas le ha dado poco valor a Pemex, y junto con las otras seis refinerías, ha sido costoso su impulso, sin tomar en cuenta que la producción será, sobre todo, gasolina, cuando la industria automotriz se ha volcado a la producción de autos híbridos y eléctricos.

CUAUHTÉMOC CÁRDENAS Y SU CRÍTICA

El presidente **López Obrador** celebró el 18 de marzo, el Día de la Expropiación Petrolera, realizada por el general **Lázaro Cárdenas**. Sin embargo, ¿nuestro petróleo está en riesgo? No es así. Por eso fueron interesantes las declaraciones de **Cuauhtémoc Cárdenas**, el líder histórico de la izquierda mexicana, quien apuntó que Dos Bocas sí va a ayudar a refinar más gasolina, pero lo desafortunado es la triplicación de su costo (ya se habla de un costo mayor a los 16 mil millones de dólares, cuando el original era de 6 mil mdd).

En este contexto fue importante la renuncia de **Lázaro Cárdenas Batel**, el hijo de **Cuauhtémoc Cárdenas**, como coordinaor de asesores del presidente **López Obrador**.

RAMÍREZ DE LA O: EN 2023, PEMEX NO NECESITARÁ APOYO

La política energética del presidente **López Obrador**, al principio del sexenio, fue regresar al petróleo y a las energías fósiles. Se buscó la autosuficiencia energética, sobre todo en gasolina. Sin embargo, un Pemex tan endeudado y con problemas operativos, en cinco años no ha podido recuperarse, y menos porque ha mantenido la misma política que lo llevó a generar bajo valor, y ha sido la política de refinación. El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, acaba de decir en la Convención Bancaria que este año la Federación no deberá apoyar a Pemex. Pero todos los inversionistas saben que la deuda de la petrolera es deuda soberana, y sólo así puede colocar en los mercados. En estos cinco años, Pemex no ha podido salir adelante como se esperaba y, en cambio, sus finanzas se han deteriorado teniendo el gobierno que salir a respaldarlo. El mensaje para los inversionistas es que, si Pemex no puede, el gobierno federal respalda su deuda convirtiéndola en deuda soberana.



Excélsior Sección: dinero 2023-03-20 02:40:53

319 cm2

Página: 4 \$17,507.45

1/1



Julio Carranza

análisis a fondo

para una nueva

asegura que

sí habrá un

estructura

de la ABM.

El Premio Naranja Dulce de la semana es para **Julio Carranza**, presidente de BanCoppel, quien el viernes asumió en la 86 Convención Bancaria su gestión como nuevo presidente, en sustitución de **Daniel Becker**, con tres compromisos: una banca que preste más, más cercana a la gente y con menores costos de transacción.

Además, una de las prioridades de **Carranza** será la modernización de los estatutos de la ABM, que tienen décadas sin ser revisados, y se pondrá sobre la mesa la desaparición de los grupos en los que está dividida la ABM en función del tamaño

Actualmente, hay cuatro grupos: el A, que es el más grande con 27 bancos, que se ampliará a 28 por el regreso del banco de Volkswagen y cuyo vicepresidente será **Daniel Becker** de Mifel; el grupo B, integrado por Santander, HSBC, Scotia, Banorte e Inbursa tendrá como vicepresidente a **Jorge Arce**, director de HSBC; el C, en el que sólo participan BBVA y Citibanamex

de los bancos.

y cada dos años se turnan la vicepresidencia, correspondiendo ahora a **Eduardo Osuna** de BBVA, y el grupo D, que aglutina a 15 bancos extranjeros y **Raúl Martínez Ostos**, director ggeneral de Barclays, quien repetirá como vicepresidente.



BANAMEX YA NO ES BANCO NÚMERO 1

El absurdo que se registra es en el grupo C porque anteriormente Banamex y Bancomer eran en efecto los bancos más grandes del sistema, pero Citibanamex ya no es el banco número 1 del país, ya que en varios rubros es superado por Santander, Banorte o HSBC.

Por lo tanto, el grupo C ya no corresponde a la realidad del sistema bancario en México, mientras que en el grupo A participan el mayor número de bancos medianos y pequeños.

Destaca, por cierto, que tanto Becker

como **Carranza** son precisamente de este grupo A y fueron electos por votación cerrada y notariada.

Julio Carranza asegura que la modernización de los estatutos sí será una de sus prioridades en este primer año de gestión y habrá un análisis a fondo para una nueva estructura de la ABM en la que se reconozca que sí hay problemas comunes en todos los bancos, aunque se mantengan diferencias entre los bancos de nicho, los digitales y los grandes y medianos, que mantienen todavía grandes redes de sucursales.



NO HABRÁ REGULACIÓN ASIMÉTRICA

Por cierto que en la Convención Bancaria fue evidente que las autoridades financieras no tienen hoy en la mira una regulación asimétrica, como pedían algunos bancos.

Si algo ha quedado claro con la crisis de los bancos en Estados Unidos y Europa es que la

liquidez y diversificación de la cartera son factores clave en la regulación del sector independiente del tamaño del banco.



CONCHEIRO, OPERACIÓN CICATRIZ

El Premio Limón Agrio es para la tesorera de la Federación, **Elvira Concheiro**, por la gran confusión que creó con el Acuerdo publicado el 15 de febrero, en el que sí se sostiene que deben ser canceladas todas las cuentas bancarias de entidades públicas y dependencias gubernamentales y, además, por sus declaraciones en contra de los bancos.

Presionada por la SHCP, **Concheiro** tuvo que salir a medios y aclarar que se trata de un reordenamiento de cuentas, que no habrá afectación en el pago de servicios y contribuciones fiscales, y que no tiene enfrentamiento con los bancos. Menos mal, porque debería verlos como aliados.





RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio Brito A.

juliobrito@cronica.com.mx



Supervisión y reglas evitan crisis bancaria: Banxico

n la pasada convención bancaría que organizó la Asociación de Bancos de México, que actualmente dirige Julio Carranza director general de BanCoppel, la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez, explicó los tres motivos fundamentales, que explican la bancarrota de Silicon Valley Bank y porqué no afectará a la banca mexicana.

Las razones que aludió fueron: a).- un manejo inadecuado del riesgo de tasa de interés, b).- una concentración excesiva de exposición en un sector de la economía y c).- la proporción de los depositantes de estos bancos con saldos por encima de la cobertura del seguro de depósitos era muy elevada. La primera es un llamado de atención a las desproporcionadas y rápidas alzas de las tasas de in-

terés, con el fin de controlar la inflación. Seguramente la Reserva Federal deberá atenuar el ritmo de incrementos con la in-

Debe disminuir ritmo de incrementos de tasas

tención de dar tiempo a que los bancos hagan ajustes.

En México parte de los incrementos en las tasas de interés los absorbe los bancos y lo aplican los incrementos a raja tabla, además de que la mayoría de crédito hipotecarios y de automotores son a tasas fijas. Pero cada vez es mejor el margen para el Banco de México.

El Punto b es que hubo un exceso de créditos y financiamiento a las llamadas startups o empresas de tecnología. La historia nos demuestra que son pocas las empresas nuevas que logran sobresalir y tener larga vida. Hay dos caminos, quiebran con perdidas para quien les financió, en este caso bancos, que las fusione una de mayor tamaño. Ese es el riesgos, que tomaron de manera excesiva en Silicon Valley Bank. En México hay financiamiento, pero la regulación impedido a bancos sobrepasarse, especialmente por el alto índice de capitalización que se le exigen.

Y tercero, que era un banco mayoritariamente con recursos de sus ahorradores por encima del los 260 mil dólares que garantiza el gobierno. Por eso fue la estampida de ahorradores e inversionistas. Estos escenarios, de alguna manera México los vivió durante los últimos 45 años y se aprendió la lección. Es recoger los frutos de amargas experiencias y no porque la 4T este gobernando al país.

SOLIDARIDAD

En 2022, el programa "Actinver apoya sueños" habilitó a 13 Organizaciones de la Sociedad Civil para mejorar la calidad de vida de comunidades de 8 estados de la República Mexicana en materia de salud, educación y cuidado al medio ambiente. Con un donativo total de 3.4 millones de pesos se benefició a más de 3,000 personas de grupos poblacionales desde la primera infancia hasta adultos mayores. Esta iniciativa forma parte de la plataforma Actinver Apova.

FUTURO

Medicina virtual valdrá 500 mmdd en 2024: AT&T

En la charla virtual Digitalización del Sector Salud en México, organizada por AT&T México se concluyó que la inversión en atención médica digital alcance los 500 mil millones de dólares para 2024. Carlos Torrealba, Vicepresidente Adjunto de Ejecución y Transformación de AT&T, habló del rol de la tecnología en el sector salud:

"La tendencia en la digitalización se debe a la plataforma tecnológica que permite que la sociedad avance y tenga una evolución hacia un objetivo en común. La tecnología sin propósito no tiene sentido y, por esto, AT&T México impulsa la construcción del ecosistema de un sector tan clave como el de la salud"•



La Razón de México Sección: Negocios 2023-03-20 03:12:32

318 cm2

Página: 18

\$56,951.55

1/1

GENTE DETRÁS DEL DINERO

EL COSTO DE LA SOBERANÍA ENERGÉTICA

POR MAURICIO FLORES

 ${f E}$ n lo que va del actual gobierno, las pérdidas acumuladas por las empresas de energía del Estado y las aportaciones fiscales o de refinanciamiento desde la hacienda pública suman cerca de 1.1 billones de pesos; Petróleos Mexicanos como la Comisión Federal de Electricidad son el eje de la política económica y sustrato de la narrativa nacional-estatista de Andrés Manuel López Obrador lo que ha derivado, por un lado, en una baja de 57.7% en el saldo negativo de la balanza comercial..., pero por el aumento del precio internacional del crudo pues la plataforma de producción está en niveles de hace 30 años; pero se reduce consistentemente la importación de gasolinas y gas natural.

Sin considerar la emotividad ideológica en torno a la soberanía estatal sobre petróleo y electricidad, en términos económicos lo que vigila la SHCP, de Rogelio Ramírez de la O, es la eficiencia presupuestal de los recursos encaminados a las empresas dirigidas por Octavio Romero y Manuel Bartlett,

Su conclusión es que resulta caro -y aún distante de las metas trazadas hace ya casi 5 años – el "rescate de la soberanía energética". En el caso de Pemex, que este año debe pagar vencimientos de deuda a un promedio diario de 22 millones de dólares, a pesar del notable esfuerzo en exploración y perforación exitosa de nuevos pozos a cargo de Ángel Cid, ha visto reducir 7% la plataforma diaria de producción hasta los 1,7 millones de barriles diarios cuando la meta era lograr cerca de 2 millones de barriles. En la costa tabasqueña, por ejemplo, se tiene ya que perforar a 3 mil metros para buscar crudo. En cuanto a la CFE, son evidentes los cuellos de botella que para la producción industrial y servicios residenciales resulta la tardanza en aumentar la capacidad de generación y forta lecimiento de las redes de transmisión, generando inestabilidad, baja calidad y apagones en diversas zonas del país -incluyendo la CDMX- tan pronto aumenta el desempeño económico y/o suben las temperaturas.

El secretario general de la Organización de Países Exportadores de Petróleo, Haitham Al-Ghais, felicitó con razón a la secretaria Rocío Nahle por el esfuerzo de construir la Refinería de Dos Bocas, aunque la inversión que probablemente ronde los 17,500 millones de dólares reduzca la tasa interna de retorno. De hecho, la reducción de 30% en la importación de gasolinas responde a la intensa inversión en la reparación de las 6 refinerías que están en operación actualmente.

La real soberanía, más allá de los discur-

sos, es la eficiencia de dotar energía de la manera más sostenible y duradera posible a un país,

CI Banco pasa la bronca a Coastal-Nuvoil.

Hace un par de meses le conté del riesgo latente de que CI Banco, de Mario Maciel, tronara como chinampina pues como fiduciario distribuyó indebidamente el patrimonio proveniente de un fideicomiso que presta servicios en el contrato "Servicios de compresión de gas con apoyo de la plataforma auto elevable Agosto 12" otorgado por Pemex. La nueva es que CI Banco no quiere que le salgan más muertitos en el clóset y ante el riesgo de caer en insolvencia, pretende embargar los bienes y derechos de la plataforma "Agosto 12" propiedad de la empresa malaya Coastal Contracts BHD de Ng Chin Heng. La solicitud de embargo fue negada en primera instancia por la juez Concepción Martín Argumosa, pero destaca el argumento usado del banco para exigir el embargo: explica que por más de 5 años recibieron instrucciones posiblemente fraudulentas para evitar que le cayeran fondos al consorcio de proveedores llamado TRESE, y que los fondos se desviaran a cuentas en el extraniero de Coastal Contracts BHd y la socia de ésta la veracruzana Nuvoil a través de su subsidiaria Sistemas Integrales de Compresión, de Mariano Hernández.

Con esta jugada, CI Banco intenta traspasar la eventual responsabilidad patrimonial y hasta penal a Coastal Contracts y a Nuvoil. En el afán de evitar la quiebra, el banco haría que Pemex realice un deu dilligence a Coastal Contracts y a Nuvoil... lo cual podría sacar a la luz los entretelones de la asignación directa que hizo para explotar el campo Papan de Ixachí a ambas empresas, con todas las chuzas que ello implicaría en torno a un proyecto valuado en 1,100 millones de dólares.

Aluxe vence a Ek Balam. Cuentan que a los pocos días de haber sido chamaquedo, López Obrador comentó con cierta resignación a sus allegados que mientras la fotografía fake que publicó de un Aluxe obtuvo más de 6 millones de vistas a nivel mundial en poco más de 24 horas, el reporte de la oficina de Jesús Ramírez indicaba que el formidable hallazgo arqueológico de Ek Balam no llegaba ni a 50 mil visitas. "Así el mundo", dijo.

